

## Pays marchois → L'actu

**MAGNAC-LAVAL** ■ Des étudiants du lycée agricole se sont glissés dans la peau de manipulateurs

# Dans les coulisses d'une fake-news

Un document crypté récemment découvert par trois sœurs vient semer le trouble dans l'histoire du naufrage du Titanic. Et si le drame n'était pas un accident ? 20 élèves du lycée agricole se sont penchés sur la question, pour en faire un documentaire... Mensonger.

Marion Buzy

marion.buzy@centrefrance.com

Noir dans la salle. Des images du Titanic apparaissent à l'écran avec un titre : *Le Titanic : le secret révélé*. La musique est grave. La voix off n'est pas plus rassurante. « Le Titanic. Le 14 avril 1912, ce paquebot de légende, fleuron de la White Star Line [...], sombre après avoir heurté un iceberg. Il emporte avec lui 1.500 personnes au fond des eaux glacées de l'Atlantique nord. Erreur de barre du capitaine, négligence de l'équipage... Le naufrage a toujours été considéré comme un terrible accident. Mais la récente découverte des



**11 MINUTES.** Un savant mélange de vrai et de faux vient convaincre le spectateur qu'il fait partie des rares à qui la vérité est exposée... Ainsi fonctionnent les manipulations sur Internet.

sœurs Robertson jette un sérieux doute sur cette thèse... » La parole passe aux fameuses sœurs détentrices du secret, à leurs soutiens, et à tous les experts dont elles se sont

entourées dans leur enquête. Peu à peu, le spectateur découvre comment certains ont profité du naufrage... qui n'avait finalement rien de fortuit.

La lumière se rallume. Le

public, principalement des étudiants, est amusé. Leur « fake news » est plutôt bien construite. Il faut dire qu'elle est l'aboutissement d'un atelier très sérieux sur la désinforma-

tion auquel a participé le collectif « La Poursuite », en résidence au théâtre du Cloître.

### Susciter l'émotion

Mais alors, comment fonctionne une fausse information ? « Il faut toujours un peu de vrai mélangé au faux... », lance Hala Ghosn, metteuse en scène de « La Poursuite ». « Le discours doit s'appuyer sur des documents, avec lesquels on s'arrange... on peut en détourner le sens ou alors les inventer... », ajoute Tiago, un étudiant. Autre règle capitale : « Jouer sur les émotions et les sentiments des gens, susciter la compassion notamment, le but étant de leur faire relâcher la vigilance et de susciter un attachement », explique Cindy. Dans leur faux documentaire, les étudiants ont multiplié les apparitions d'experts, venus appuyer la théorie. Encore un stratagème.

Reste enfin les mots. Car le vocabulaire est impor-

tant : vérité, révélation, exclusivité... « Le spectateur est initié. La vidéo le fait entrer dans la catégorie des sachants. Les autres ne comprennent pas parce qu'ils ne savent pas... », détaillent Maximilien et Adriane.

### Un vocabulaire particulier

Dernier code scrupuleusement respecté lors de l'exercice : l'incitation au partage sur les réseaux sociaux « d'autant plus que là, le but était de récolter de l'argent », lance Hala Ghosn.

Au moment de conclure la séance – et d'inviter les autres élèves de l'établissement à découvrir la vidéo – Tiago prend la parole. « C'est facile de manipuler, s'exclame-t-il. Plus facile qu'informer en tout cas ! Pour mentir, il suffit d'imaginer. Pour informer, il faut aller voir, chercher, vérifier, ça prend du temps... » Et le résultat est rarement spectaculaire. ■

## Miracle de renaissance au Calvaire de Lorette



**BELLAC.** À la suite des fonds récoltés lors de la projection en avant-première au cinéma du Dorat (le cinéma Le Lux de Bellac étant fermé pour cause de travaux) du film *Donne-moi des ailes* de Nicolas Vanier, organisée par le Lions Club Bellac-Gartempe, le projet de la réhabilitation du calvaire de Lorette de Saint-Sauveur à Bellac est devenu opérationnel ce samedi 18 janvier, au lever du soleil par un froid glacial !

Bernard Chevalier, président du Lions, Alain Petit, François Brégeaud, Jean-Marc Hinoux, Gilles Vincey, Marc Germanaud et Nathalien Courty, président de la commission Environnement, développement durable, ont retroussé les manches par ce froid hivernal. Outillés de cisailles, tondeuses, débroussailluse... ils ont redonné vie, rafraîchissement autour de la statue de Notre-Dame-de-Lourdes et de ses 14 croix.

Site historique, religieux et culturel. Sis sur le passage du plan départemental des itinéraires de promenade et de randonnée (PDIPR), en étant sur le chemin des moulins, c'est un site touristique qui recèle tout un historique religieux. Le but de cette restauration est d'en faire un lieu agréable où la quiétude se mêle à la méditation, la recherche mais aussi un endroit où l'on peut déjeuner en pleine nature... Le printemps verra fleurir des massifs aux couleurs en harmonie avec la capitulaire de Charlemagne, des arches végétalisées pour ombrager et embellir l'espace. Comme le dit Nathalien : « cela entre dans le cadre de l'aménagement durable et surtout de la préservation, protection du patrimoine local et de son histoire. Il est situé sur le sentier des Moulins et le Chemin des Diligences, ce qui en fait un lieu culturel aussi ! »

Le Lions s'est, une fois de plus, investi pour redonner vie à un endroit et plantera bientôt des arbres avec, sans aucun doute, la participation de René Longeville, maître en la matière.

### EN BREF

**MAIRIE** ■ L'accueil de la mairie de Bellac sera fermé jeudi 30 janvier, toute la journée. ■

**MSA** ■ Le point d'accueil de la Mutualité Sociale Agricole de Bellac situé à la Maison des associations, 9 rue Chanzy sera ouvert les mercredis 5, 12, 19 et 26 février de 9 heures à 12 h 30 et l'après-midi sur rendez-vous de 14 heures à 16 h 30, tél. 05.44.00.04.04. Évelyne Beillot tiendra une permanence mardi 11 février de 9 heures à 12 heures, à la Maison des associations, 9 rue Chanzy à Bellac. ■

À PARTIR DU 31 JANVIER 2020

**LIQUIDATION TOTALE**  
TOUT DOIT DISPARAITRE...  
AVANT CESSATION D'ACTIVITÉ

\*Offre valable jusqu'au 30/03/2020 sur les articles signalés en magasin par étiquettes spéciales et dans la limite du stock. Récapitulé de déclaration 2019-N°01

**MEUBLES ANDRIEU X**

1 ROUTE DE POITIERS  
87300 PEYRAT-DE-BELLAC  
Tél. 05 55 68 14 43

**PARKING**

OUVERT DU MARDI AU SAMEDI 9 H-12 H ET 14 H 30-19 H

**OUVERT DIMANCHE 2 FÉVRIER**

### LES GRANDS-CHÉZEAUX

■ **Les enfants sont rois.** Les enfants des Grands-Chézeaux sont heureux comme des rois. Pour la fête annuelle du 1<sup>er</sup> mai, ils bénéficient de tickets gratuits pour profiter des manèges. Pour les fêtes de Noël, ils ont droit à un spectacle de marionnettes ou



**GALETTE.** Le bonheur des enfants.

d'illusionniste suivi d'un bon goûter, le Père Noël lors de son passage leur distribue des cadeaux. Enfin pour l'Épiphanie, ils se régalaient de parts de galettes jusqu'à devenir des rois ou reines. ■